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Впервые в отечественной науке с использованием сравнительно-правового анализа значительного корпуса 
уставов муниципальных образований предпринята попытка классификации и анализа организационной модели 
местного самоуправления. В основу классификации положены следующие критерии: порядок формирования 
представительного органа муниципального образования, способ избрания главы муниципального образования 
и его статус председателя представительного органа муниципального образования и (или) главы местной адми-
нистрации. Представлен анализ реализации моделей организации муниципальной власти, предпринята попытка 
определения достоинства и недостатков названных видов. Автор предлагает уйти от традиционного выделения 
организационных моделей местного самоуправления «слабый мэр — сильный представительный орган», 
«сильный мэр — слабый представительный орган», «сити-менеджер», «советская модель». В настоящее время 
на основе российского опыта построения системы местного самоуправления можно утверждать о нормативном 
закреплении 17 организационных моделей местного самоуправления.
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For the fi rst time in the national science there has been made an attempt at a classifi cation and analysis of an 
organizational model of local self-government using a comparative law analysis of a large framework of charters of 
municipal structures. The classifi cation is based on the criterion of establishment of the representative authority of 
a municipal structure, means of election of a head of a municipal structure and his/her status of the chairperson 
of the representative authority of a municipal structure and (or) the head of local administration. The publication 
presents an analysis of implementation of municipal government arrangement models, attempts at determination of 
advantages and shortcomings of the named types. The author suggests getting away from traditional singling out of 
organizational models of local self-government such as: weak mayor — strong representative authority, strong mayor — 
weak representative authority, city manager, soviet model. Today, based on the Russian experience of building of a 
local self-government system, one can state that seventeen organizational models of local self-government have been 
recognized in the laws.
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